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Hemos querido compartir hoy con ustedes aquí esta tarde en este acto, que creo 
simboliza lo que podemos resumir en una palabra: dignidad. Lo que hoy se está 
haciendo, con cada una de las trescientas y tantas familias, es un acto que tiene que ver 
con la dignidad de cada uno de ustedes, con la dignidad de cómo se organiza un país 
para que todos tengan una oportunidad y una posibilidad, nuestros hijos en una 
educación de calidad, en una escuela digna, cuando tenemos que ir a un consultorio para 
mantenernos sanos, o a un hospital, que nos atiendan con dignidad cuando estamos 
enfermos, y cuando no tenemos los recursos, que Chile dé los recursos por los que no 
tienen, porque la salud es un derecho, más que un negocio, dignidad que tiene que ver 
con la forma cómo también nos relacionamos entre los chilenos, con respeto los unos a 
los otros, y dignidad que tiene que ver con algo tan básico como es tener una vivienda. 
 
Entonces, aquí esta tarde, cuando estamos con las autoridades, cuando nos acompaña la 
ministra, que le daban la bienvenida con un cartel ahí y, claro, tienen razón, es primera 
vez que hay una mujer bi-ministra, teníamos mujeres ministras no más, pero bi-ministra, 
ésta es la primera. 
 
Y, claro, aquí hay un sueño que cobra vida para las familias que ahora reciben ese 
subsidio, esos tres comités de la comuna de Frutillar, más el cuarto que se organizó para 
tener los títulos de dominio. Esos tres comités, esas tres organizaciones y el comité de 
los títulos demostraron que con esfuerzo, con dedicación, con constancia, cualquiera 
empresa es posible. Y fue largo, fue complejo, a ratos estoy seguro de que se 
desanimaron mucho, estuvieron diciendo, seguramente, "no, si esto no va a salir en el 
próximo concurso". Sin embargo, hoy aquí se concreta una inversión importante, que 
como dijo la bi-ministra, es una inversión de cinco millones en cada una de las familias. 
Y es una inversión en buena parte de ellas cuando es vivienda sin deuda, en donde el 
esfuerzo de ustedes son diez Unidades de Fomento y en donde el Estado pone la 
diferencia. Pero que tiene que ver también con una filosofía, porque hay todo un 
segmento de chilenos y chilenas que nunca iban a tener la posibilidad de estar pagando 
todos los meses un dividendo, y no por eso no tienen derecho a tener una casa. 
 
Entonces, el mercado resuelve muchas cosas, pero para aquellas cosas que el mercado 
no va a resolver, como éstas, tiene que haber una sociedad que se organiza y dice qué 
cosas son aquellas que tienen que estar al alcance de todos, independiente del bolsillo de 
la gente, independiente del bolsillo de la gente tiene que haber educación para nuestros 
hijos, tiene que haber posibilidades de desarrollarse musicalmente, como este conjunto, 
o tienen que haber posibilidades, como lo tenemos este fin de semana, con los Juegos 
Bicentenario, de desarrollar sus aptitudes deportivas, o tiene que haber también 
oportunidades para poder acceder a un buen trabajo, posibilidades de que los adultos 
puedan terminar su educación si no la terminaron, porque tuvieron dificultades, 
posibilidades para ser capacitados para poder tener trabajos mejores. 
 
En suma, aquí, la posibilidad de tener una casa no habría sido posible si no hubiéramos 
creado un programa especial que significa poder ahora acogerlos, como lo estamos 
haciendo. 
 



Es decir, hay una filosofía de cómo entendemos que se gobierna el país, y se gobierna 
para todos, para los 15 millones, y poniendo y escuchando más a los que más lo 
necesitan, porque son los que menos tienen. En consecuencia, hay que discriminar en 
favor de aquellos más modestos, porque son los que tienen más dificultades, y así se va 
construyendo el país que sea un poquito más justo. 
 
Y si Chile está creciendo como estamos creciendo, cómo nos asegurarnos de que ese 
crecimiento llegue a todos los sectores. Entonces tenemos un país más integrado, sin los 
conflictos que vemos en otros lugares cuando encendemos la tele, en donde no se 
entienden unos con otros. Pero tenemos que tener la sensación de que el progreso de 
Chile nos llega a todos y no se queda concentrado en alguna región, en algún lugar o no 
se queda concentrado en algún segmento. Eso es lo que estamos haciendo. 
 
Y aquí, claro, también, porque cuando queremos combatir la pobreza sabemos que 
normalmente la mujer jefa de hogar es la que tiene condiciones más difíciles. Y por eso 
aquí casi el 80% de los que están recibiendo hoy estos subsidios habitacionales, son 
mujeres, porque la mujer jefa de hogar seguro que está en condiciones más difíciles, 
porque es mujer, es mamá, jefa de hogar y tiene que ganarse la vida. 
 
Entonces, esto explica por qué aquí tenemos un tremendo esfuerzo de la mujer que se ve 
reflejado a través de estos subsidios, pero también quiero llamar la atención a otro 
hecho, que habla de un país que progresa. El 33% de los que están recibiendo este 
subsidio hoy día aquí en Frutillar, tienen menos de 30 años, menos de 30 años, y los 
mayores saben que tomó muchos años llegar a tener su casa. Es que si Chile está 
avanzando, entonces ahora podemos ir más rápido y no hay que esperar tanto como 
antes para llegar a tener la casa. Entonces, el que un tercio tenga menos de 30 años, es 
porque vamos progresando.  
 
Pero aquí Jeannette Schafer entregó lo que ella iba a decir, alcancé a leerlo rapidito, 
entonces escribió en una parte y dijo "déjeme decirle a la señora bi-ministra que en 
nuestra comuna aún quedan muchas familias sin su vivienda, que seguirán trabajando 
para obtener estos recursos que ustedes como gobierno sin duda seguirán destinando". 
Doña Jeannette dice "bueno, Chile va a seguir creciendo, asegurémonos de que ese 
pedacito de crecimiento llegue aquí". 
 
Y quisiera decir que sí, que se ha hecho un gran esfuerzo para terminar con todos 
aquellos que viven en campamentos, en condiciones que no tienen que ver con la 
dignidad de la gente. En esta región, acá en la Décima Región de Los Lagos, existían 
7.780 familias, 7.094 familias han sido atendidas y ahora tienen su vivienda. Nos 
quedan todavía setecientas y tantas que no.  
 
Y aquí en Frutillar existen a lo menos cinco asentamientos precarios y en esos 
asentamientos viven 296 familias. Este año, vayan sacando el cálculo, 84 van a salir de 
esos campamentos y van a tener vivienda digna, dentro de este año, van 84. Y el año 
próximo, 95 van a recibir la vivienda sin deuda, la vivienda progresiva, esa que es más 
bien chiquitita, pero se puede agrandar y viene con los planos listos para hacerla crecer. 
Treinta y cinco van a permanecer en su vivienda, pero su vivienda va a ser mejorada y 
se les va a instalar alcantarillado, porque estamos en condiciones de poder, en lugar de 
cambiarlos, mejorarlas, que tenga lo que corresponde, el agua potable, todo, y 
alcantarillado, treinta y cinco. Y hay otras 55 a las cuales se les va a hacer la 



urbanización que es indispensable para que eso deje de ser un campamento. 
 
Entonces, como ustedes ven, de las 296 familias, 84 este año pasan a tener vivienda; 95 
van a tener una vivienda dinámica, esta crecedora; a 35 se les va a mejorar colocándoles 
alcantarillado y 55 van a tener urbanización. Y con eso estamos dando cuenta que no 
existan más asentamientos precarios aquí en Frutillar. 
 
Ahora, puedo decir esto como Presidente aquí porque no es una promesa, lo que puedo 
decir es porque hay una política que hemos venido desarrollando a lo largo y a lo ancho 
del país en materia de vivienda, porque para el año próximo tenemos un aumento 
importante del presupuesto de vivienda, entre otras cosas porque Chile está bien 
manejado, Chile crece, hay más recursos y si hay más recursos, hay más recursos 
también para vivienda. Claro, hay más recursos para salud, hay más recursos para el 
Poder Judicial, hay más recursos en educación, etc., pero también en vivienda. 
 
Y, por lo tanto, ustedes serán testigos aquí en Frutillar de lo que he dicho y ustedes 
serán testigos de cómo el país continúa avanzando. Esa es la razón por la cual a veces he 
dicho "no da lo mismo cuáles deben ser las distintas políticas que tenemos para el país", 
porque en democracia hay distintos proyectos de cómo lo entendemos, y si avanzamos 
en vivienda, si avanzamos en salud, si avanzamos en educación, hay una sensación de 
que pertenecemos a un país que está mejor integrado, donde todos somos o aspiramos a 
ser iguales en dignidad. Queremos un país donde la gente se respete por lo que es y no 
por lo que tiene. 
 
Y eso tiene que ver, entonces, con cómo nos vamos organizando frente a cada una de 
estas cosas. 
 
Y en estos cuatro años y medios, lo que hemos hecho es similar a lo que en su momento 
hizo Aylwin y Frei, en otros momentos, en otras circunstancias, había otras dificultades, 
evidente, el desafío que tenía Aylwin ¿cuál era? Oiga, mire de donde veníamos, ¿ah?, 
era difícil, pero las cosas se dieron y se dieron bien. Y ahora, entonces, podemos 
avanzar y avanzar más rápido, que es lo que estamos haciendo, ahora podemos 
reivindicar y mirar lo que tenemos. ¿Cuándo se pensó que iba a haber la autopista desde 
La Serena hasta Puerto Montt, como la que tenemos? ¿Cuándo se pensó que íbamos a 
poder pavimentar en una región lo que antes se pavimentaba en todo Chile? Ahí están 
las cifras. Vengo de Fresia, ¿y el camino a Tehualda, y la infraestructura que tenemos 
acá, y el programa que hemos lanzado ahora, de los cinco mil kilómetros de caminos 
secundarios? ¿Y por qué? Porque tenemos que seguir avanzando y progresando.  
 
Y los cambios que está teniendo lugar acá desde el punto de vista productivo, desde el 
punto de vista agrícola, desde el punto de vista ganadero, el desarrollo tremendo que 
estamos teniendo un poquito más al sur, con todas las salmoneras y cómo somos 
capaces de preservar ese desarrollo con el cuidado del medioambiente. Y no lo voy a 
decir aquí, en que ustedes están a orillas de un hermoso lago y cómo preservamos 
aquello, porque también la gente del turismo es muy importante. 
 
Entonces, cuando usted junta este conjunto de elementos, empiezan a tener sentido las 
tareas de que estamos hablando, y empieza a tener sentido, entonces, cuando los otros 
temas que preocupan, como la delincuencia o el empleo, son temas que tienen que 
tratarse con la seriedad debida y con políticas de largo plazo y no para 30 segundos de 



aparecer en televisión, como algunos creen. 
 
Por eso anuncié ayer que en el presupuesto que se envía, el número de carabineros, de 
policías, carabineros policías en la calle, aumenta en 2.700. Los amigos de 
Investigaciones aumentan en 380. Estamos aumentando sustancialmente la dotación, 
junto con eso, de retenes y comisarías, y estamos aumentando también, algo muy 
importante, la prevención, y la prevención tiene que ver con cómo se organiza cada 
comuna, cada barrio para enfrentar la delincuencia. Y eso tiene que ver con qué 
educación damos, ¿queremos los niños afuera del colegio o dentro del colegio? Y por 
Dios que es importante que ahora el 93% de los niños en edad de enseñanza media estén 
en enseñanza media. Y cuando dijimos "queremos 12 años de escolaridad", 12 años de 
escolaridad significa un tremendo salto que estamos dando. 
 
¿Y los avances que tenemos en educación? ¿Qué porcentaje tenemos en jornada escolar 
completa? Y un niño que está en jornada escolar completa va 12 años, pero equivale a 
14 años y medio de educación del sistema antiguo, porque con el mayor tiempo que está 
en la escuela, la mayor cantidad de estudios equivale a una mucha mayor cantidad de 
conocimientos que va a tener. Y ese niño va a tener más conocimientos que los que 
tuvimos nosotros, que lo que tuvieron sus padres, cuando estuvieron en el colegio. 
Porque el mundo requiere saber más, conocer más. 
 
Cuando usted empieza a ver cómo se van haciendo las piezas del puzzle, ah, porque 
combatir delincuencia tiene que ver entones con 12 años de escolaridad, ah, y 12 años 
de escolaridad y los niños que se quedan en el establecimiento educacional, hemos 
creado una muy modesta beca para aquellos que normalmente desertan, porque son de 
familias muy humildes, pero esa subvención para que siga estudiando ese joven ¿qué 
significa?, una forma también de disminuir más lo que sería el desempleo de los 
jóvenes, porque preferimos que siga estudiando a que esté desempleado. Y si está 
desempleado, es pasto fácil para la droga o para la delincuencia. 
 
Entonces, qué fácil es hablar de estos temas, pero lo importante es tener una política 
clara, de largo plazo. 
 
Y en días atrás, con motivo de la celebración del 5 de octubre, se entregaron una 
cantidad enorme de escuelas y de consultorios para celebrar esa fecha, y en la escuela 
que me tocó concurrir en Santiago hubo un pequeño número musical, y en ese número 
me llamó la atención que los niños estaban de una elegancia vestidos y las niñas ahí, 
bueno, ese era un proyecto que se había hecho, precisamente, para que los niños puedan 
desarrollar programas dentro del colegio, trabajar dentro del colegio, no estar en la calle 
y no estar susceptibles al tema de la droga, y el programa, en consecuencia, para 
prevenir drogadicción, era ese programa. 
 
Es decir, usted empieza a ver cómo cada uno de los programas se conectan unos a otros 
y dan sus frutos. Entonces, toda esta discusión y todo este debate que se hace me parece 
tan absurdo, porque ¿tenemos, entonces, un debate entre el que quiere más delincuencia 
y el que quiere menos? No puedo pensar que haya autoridades, del color que sea, que 
quiere más delincuencia y no menos delincuencia. Y el problema es cómo se hace todo 
junto para enfrentar aquello. Y esa es la forma que tenemos de enfrentar determinadas 
tareas que son de todos los chilenos. 
 



Podemos tener discrepancia en otras cosas, pero en ciertos temas centrales no. 
 
¿Qué tenemos un problema de empleo?, claro que hay un problema de empleo, pero 
ustedes saben, en esta región, por los niveles de bajo desempleo que aquí hay, que eso 
tiene que ver también con la creación de fuentes de trabajo, como resultado de los 
esfuerzos que hemos hecho por abrir un país al mundo. 
 
Pero Chile es respetado en el mundo por lo que hacemos los 15 millones. Hay ciertas 
tareas que son de todos los chilenos, de gobierno y oposición, y creo, en consecuencia, 
que hay ciertas cosas respecto a las cuales me gustaría que pueda haber una respuesta 
común, como lo hicieron ustedes, porque ustedes se juntaron todos, no preguntaron de 
qué partido, de qué color y qué equipo de fútbol le gustaba, se juntaron todos en La 
Libertad para salir adelante, y se juntaron todos en cada una de las organizaciones 
sociales. Y estoy seguro de que tuvieron muchas discusiones de cómo hacerlo mejor y 
de cómo llegar antes al sueño de la casa propia, y se pelearon ahí, como corresponde, 
claro, sino la vida seria muy aburrida, pero se peleaban porque tenían un mismo 
propósito, y ese propósito hoy día ustedes lo ven cumplido. 
 
Pero como muy bien señaló la bi-ministra, ese propósito implica seguir con el mismo 
tipo de organización para las otras tareas, cómo hacemos una vida colectiva en común, 
cómo aquellas casas que vamos a recibir van a ser acogedoras y agradables, cómo las 
vamos a cuidar, cómo vamos a ser capaces de cuidar las calles, cómo vamos a ser 
capaces de poner un arbolito al frente de las casas, aquí en este sur que con el clima que 
tienen, todo brota y brota tan rápido y tan hermoso. 
 
Quisiera felicitarlos hoy día por este logro que hay, este logro que es de ustedes, y 
agradecerles como Presidente la organización que han tenido, de cómo salieron adelante 
y decirle a las 294 familias que viven en esos cinco campamentos precarios que el año 
próximo estarán también cada uno de ustedes celebrando, porque esos campamentos 
van a terminar en la forma que lo señalé anteriormente. 
 
Éxito a los de hoy día, sigamos trabajando por los que mañana quieren estar tan 
contentos como los que hoy día reciben este subsidio y este título de dominio. Muchas 
gracias. 


